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Настоящий доклад – первый мой письменный доклад с момента проведения зимнего 

заседания в прошлом году. В нем освещена деятельность ПА ОБСЕ ровно за год – этот 

период прежде всего ознаменовался вспышкой пандемии COVID-19, из-за которой не 

состоялись два других ежегодных заседания ПА, предусмотренных Правилами процедуры: 

Ежегодная сессия, которую планировалось созвать в Ванкувере, и осеннее заседание в Сан-

Марино. Год спустя мы рады снова иметь возможность организовать, хотя, к сожалению, 

все еще в гибридном онлайн-формате, ежегодное заседание – важное событие для 

парламентской дипломатии ОБСЕ. 

Признавая, что вызванные пандемией вызовы существенным образом ограничили наши 

возможности по осуществлению основной деятельности, я представил в апреле прошлого 

года доклад «Договор ПА – COVID-19»1, посвященный перестраиванию работы Ассамблеи 

под новые условия, на основе которого мы и осуществляли деятельность на протяжении 

всего года. В целом, проявив изрядную гибкость и самоотверженность, мы смогли 

сохранить живой политический диалог в нашей Ассамблее и обеспечить бесперебойную 

работу даже в новых креативных форматах. Основная заслуга в этом принадлежит 

Председателю ПА и членам Бюро, которые обеспечили уверенное руководство и 

обозначили четкое направление нашей деятельности. 

 

I – Меры реагирования на кризис, вызванный COVID-192 

С самого начала пандемии мы поняли, что ПА ОБСЕ должна активно заниматься 

преодолением ее последствий, не только потому что во времена глобальных кризисов 

требуются глобальные решения, выработанные на основе многостороннего 

сотрудничества на всех уровнях, в том числе на парламентском, но и потому, что 

парламенты играют ключевую роль в урегулировании кризисов на национальном уровне. 

В этой связи мы, например, выпустили совместное заявление с нашими коллегами из 

ПАСЕ и ПА НАТО о роли парламентов во времена пандемии3, наряду с возросшим 

числом публичных заявлений нашего руководства об ответных шагах в связи с различными 

аспектами кризиса. 

 

Парламентские онлайн-диалоги 

Весной мы запустили цикл из восьми Парламентских онлайн-диалогов о влиянии пандемии 

COVID-19 на определенные сферы, являющиеся наиболее важными и приоритетными для 

Ассамблеи, и о вызовах, связанных с пандемией. Такие вебинары, состоявшиеся по 

инициативе и под председательством соответствующих членов Бюро при поддержке 

Секретариата, которые осуществлял функции модератора, предоставили прекрасную 

площадку для дискуссий и позволили сохранить активный диалог между нашими 

 

1 https://www.oscepa.org/documents/international-secretariat/secretary-general-s-report/4027-osce-pa-covid-

compact-readapting-the-osce-pa-to-challenges-in-the-time-of-covid-19-pandemic-report-by-secretary-general-

roberto-montella-28-april-2020/file 
2 На вебсайте ПА ОБСЕ размещен целый раздел, содержащий информацию о наших действиях в связи с 

кризисом, вызванным COVID-19, отчеты по итогам всех онлайн-диалогов и других встреч, подборку 

публичных заявлений, обзор мер и графический материал, а также административные меры, принятые 

Секретариатом: https://www.oscepa.org/activities/covid-19-crisis-response 
3 https://www.oscepa.org/news-a-media/press-releases/2020/joint-statement-on-the-role-of-parliaments-in-a-time-

of-pandemic 

https://www.oscepa.org/documents/international-secretariat/secretary-general-s-report/4027-osce-pa-covid-compact-readapting-the-osce-pa-to-challenges-in-the-time-of-covid-19-pandemic-report-by-secretary-general-roberto-montella-28-april-2020/file
https://www.oscepa.org/documents/international-secretariat/secretary-general-s-report/4027-osce-pa-covid-compact-readapting-the-osce-pa-to-challenges-in-the-time-of-covid-19-pandemic-report-by-secretary-general-roberto-montella-28-april-2020/file
https://www.oscepa.org/documents/international-secretariat/secretary-general-s-report/4027-osce-pa-covid-compact-readapting-the-osce-pa-to-challenges-in-the-time-of-covid-19-pandemic-report-by-secretary-general-roberto-montella-28-april-2020/file
https://www.oscepa.org/activities/covid-19-crisis-response
https://www.oscepa.org/news-a-media/press-releases/2020/joint-statement-on-the-role-of-parliaments-in-a-time-of-pandemic
https://www.oscepa.org/news-a-media/press-releases/2020/joint-statement-on-the-role-of-parliaments-in-a-time-of-pandemic
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парламентариями. В частности, мы провели мероприятия на следующие темы, 

охватывающие все измерения ОБСЕ: 1) «Негативные последствия пандемии COVID-19 для 

экономической безопасности»; 2) «Соблюдение прав человека и поддержание 

демократической системы управления в условиях чрезвычайного положения»; 

3) «Последствия COVID для конфликтов в регионе ОБСЕ»; 4) «COVID-19 – переломная 

точка в деле охраны окружающей среды»; 5) «Защита беженцев и мигрантов во время 

пандемии: лагеря и закрытые центры в режиме ограничений»; 6) «Гендерно-

обусловленные последствия COVID-19»; 7) «Борьба с COVID-19 в условиях многообразного 

общества: вызовы и возможности для поддержания стабильности и социальной 

сплоченности»; 8) «Борьба с терроризмом и насильственным экстремизмом в условиях 

пандемии COVID-19». Вебинары были организованы совместно с Парламентской 

ассамблеей Средиземноморья и КТУ ООН. На основе оценок экспертов, в том числе 

руководства крупнейших международных организаций, НПО и научно-исследовательских 

институтов, и последовавших дискуссий между нашими членами был подготовлен 

итоговый всеобъемлющий документ «ПА ОБСЕ против COVID-19: размышления, 

предлагаемые стратегии и рекомендации», представленный Председателем ПА 

Георгием Церетели4. В отсутствие нашей традиционной Декларации Ежегодной сессии в 

рамках данного документа, разумеется, уступающего ей по значимости, удалось 

предложить определенные ключевые политические решения, которые оказались 

полезными для работы наших членов в их национальных парламентах. Наряду с 

тематическими вебинарами, также с целью поддержания тесных контактов во время 

карантинных ограничений, мы провели различные встречи Бюро и Постоянного комитета, 

на которые поделиться своими оценками с нашим руководством были приглашены деятели 

высокого уровня, включая Действующего председателя ОБСЕ, Комиссара ЕС по 

кризисному управлению и других министров и должностных лиц, непосредственно 

занимающихся преодолением пандемии. 

 

Обмен передовым опытом 

В первые сложные месяцы пандемии мы также занимались подготовкой и актуализацией 

обзора мер, принимаемых всеми 57 государствами – участниками ОБСЕ для борьбы со 

вспышкой COVID-19. Мы регулярно распространяли их наряду с аналитическими 

выкладками и соответствующими графиками среди наших парламентов, стремясь 

выполнять функции центра по обмену передовым опытом, помогая нашим членам 

принимать более обоснованные решения, воспроизводить меры, продемонстрировавшие 

свою эффективность, а также делиться информацией с их избирательными округами. 

Кроме того, мы оказали поддержку в проведении ряда двусторонних и региональных 

встреч Председателя с нашими делегациями, для того чтобы напрямую от них узнать об 

основных сложностях, с которыми они сталкивались при осуществлении своей 

парламентской деятельности во время пандемии. Такие встречи позволили выявить 

различные тенденции и конкретные потребности – как, например, в ходе бесед с 

представителями микрогосударств. В ряде случаев мы также помогли в организации 

 

4 https://www.oscepa.org/documents/president/reports-22/4065-osce-pa-vs-covid-19-reflections-policy-

contributions-and-recommendations-presented-by-osce-pa-president-george-tsereteli-13-july-2020/file 

https://www.oscepa.org/documents/president/reports-22/4065-osce-pa-vs-covid-19-reflections-policy-contributions-and-recommendations-presented-by-osce-pa-president-george-tsereteli-13-july-2020/file
https://www.oscepa.org/documents/president/reports-22/4065-osce-pa-vs-covid-19-reflections-policy-contributions-and-recommendations-presented-by-osce-pa-president-george-tsereteli-13-july-2020/file
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контактов между делегациями, способствовавших, в частности, распределению запросов о 

предоставлении медицинской помощи. 

 

II – Основная деятельность в рамках мандата во время COVID и политическое досье 

Начиная с конца лета, мы вновь занимаемся осуществлением нашей ключевой 

деятельности, предусмотренной мандатом, адаптируя форматы и условия работы к так 

называемой «новой норме», но при этом пытаясь вернуть присутствие «на местах» там, где 

это представляется возможным, поскольку мы убеждены, что ничто не может заменить 

личное взаимодействие. 

 

Наблюдение за выборами 

Несмотря на то, что пандемия вынудила нас отменить наблюдение за выборами в ряде 

стран (включая такие важные выборы, как в Беларуси и Кыргызстане, сопровождавшиеся 

насилием), мы направили небольшую команду наблюдателей на выборы в Черногории в 

августе, организовав брифинги в гибридном формате. Этот положительный опыт позволил 

нам развернуть осенью при соблюдении обширных мер предосторожности две 

полноценные миссии по наблюдению за выборами в Грузии и Соединенных Штатах 

Америки, в которых приняли участие в общей сложности около 100 парламентариев. В 

январе этого года мы одновременно отправили миссию по наблюдению за выборами в 

Кыргызстан и ограниченную группу наблюдателей в Казахстан. Из-за существенного 

сокращения численного состава миссии, что также не позволило нашим партнерам по 

БДИПЧ развернуть краткосрочных наблюдателей, серьезным образом был ограничен наш 

статистический потенциал при осуществлении мероприятий в день выборов. Тем не менее 

нам удалось досконально охватить весь выборный процесс, что стало предметом высокой 

оценки со стороны властей принимающих государств и в очередной раз доказало 

конкретную пользу ОБСЕ, в особенности с учетом того, что некоторые организации вовсе 

не смогли принять участие в наблюдении. Важным политическим вкладом также стала 

наша полная беспристрастность, ярко продемонстрированная в ходе крайне важных 

выборов в США. Примечательно, что наша деятельность по наблюдению за выборами в 

Америке стала одной из наиболее широко освещаемых за всю историю ПА ОБСЕ. Речь о 

ней шла в свыше 300 соответствующих материалах американских и международных СМИ. 

 

Обеспечение деятельности Председателя, Специальных представителей, Общих и 

Специальных комитетов 

Обычно наши усилия по обеспечению конкретных мероприятий Председателя освещаются 

в отдельном разделе моего доклада. Однако в истекшем году, прошедшем под знаком 

COVID, фактически вся наша деятельность осуществлялась с участием Председателя. Я 

благодарю Председателей г-на Церетели и лорда П.Баунесса не только за их 

самоотверженный вклад во все наши мероприятия, но и, в первую очередь, за проявленное 

исключительное политическое лидерство. В самые сложные месяцы пандемии Георгий 

Церетели был ярким и недвусмысленным маяком парламентаризма и многостороннего 

подхода, что останется его наследием в ПА. 
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Все Специальные представители сохраняли высокую активность, принимая участие в 

мероприятиях, организуя встречи с соответствующими заинтересованными сторонами и 

проводя информационно-просветительскую работу. Осенью Секретариат провел еще два 

онлайн-диалога. По инициативе Специального представителя по Арктике Торилл 

Эйдсхейм состоялся вебинар «Из Арктики на весь мир: политическая роль в борьбе с 

изменением климата» – этой теме мы планируем уделять больше внимания в будущем. 

Специальный представитель по борьбе с коррупцией Ирен Караламбидес была 

инициатором онлайн-диалога «Парламентарии и журналисты: партнеры в борьбе с 

коррупцией» – первого вебинара ПА ОБСЕ, который был открыт для активного участия и 

вклада СМИ. Наша Специальный представитель по гендерным вопросам Хеди Фрай 

совместно с БДИПЧ занималась проектом в области учета гендерной специфики в 

парламентах – соответствующий обзор был разослан всем делегациям в декабре. Она также 

продолжает внимательно следить за обеспечением гендерного равенства, за что мы ей 

весьма признательны. Сейчас мы помогаем трем нашим новым региональным 

Специальным представителям (Даниэле де Риддер – по Восточной Европе; Дитмиру 

Бушати – по Южному Кавказу; Рейнхольду Лопатке – по Центральной Азии и Монголии) 

с организацией ознакомительных встреч и определением конкретных направлений 

деятельности в рамках важных досье по упомянутым регионам. 

 

Руководство трех Общих комитетов тщательно отслеживало события в их 

соответствующих областях. Затяжные конфликты, наряду с конфликтом в Украине и 

вокруг нее, находились в центре внимания Первого комитета. Второй комитет 

осуществлял мониторинг тенденций в области безопасности, вызванных пандемией, 

выявляя взаимосвязь между деградацией окружающей среды и системой здравоохранения, 

в том числе в рамках брифинга с Итальянским обществом экологической медицины, 

занимающимся продвижением научно обоснованного законотворчества и 

пропагандирующим более всеобъемлющий подход к экологической безопасности, при 

котором защита окружающей среды становится непременным условием эффективного 

реагирования на кризис в области здоровья населения и планеты. Третий комитет весьма 

активно занимался оценкой последствий COVID для демократии и прав человека, а также 

вызывающего беспокойство повсеместного ухудшения положения в области основных 

свобод в регионе ОБСЕ. В результате было опубликовано свыше двадцати публичных 

заявлений о ситуации в около десяти странах всего региона ОБСЕ, включая недавние 

события в США и Российской Федерации. Наши два Специальных комитета по 

миграции и противодействию терроризму провели ряд встреч и брифингов в режиме 

онлайн. Что касается миграционной проблематики, основное внимание было уделено 

гуманитарной ситуации на острове Лесбос, а также вдоль так называемого «балканского 

миграционного маршрута», и выполнению Пакта ЕС о миграции и убежище, в том числе в 

ходе брифингов с Европейской комиссией, и вызовам в области торговли людьми. 

Специальный комитет по противодействию терроризму изучал новые тенденции в области 

терроризма и экстремизма, в частности с учетом возможного влияния пандемии на 

радикализацию в Интернете. Внимание комитета было также уделено вопросу оказания 

поддержки жертвам терроризма и развитию нашего сотрудничества с внешними 

партнерами посредством совместного планирования и проведения мероприятий. 
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Парламентская дипломатия 

Пандемия COVID-19 привела к обострению напряженности во всем мире. В качестве мер 

реагирования мы всегда старались предложить сторонам в конфликте – в том числе в 

качестве нашего вклада в инструментарий ОБСЕ на всех этапах конфликтного цикла – 

наши главные преимущества: возможности по расширению политического охвата и нашу 

беспристрастную площадку для диалога. Вместе с тем мы всегда предоставляли 

«сторонам» полную свободу выбора относительно того, пользоваться ли нашими каналами 

при параллельном взаимодействии с исполнительными структурами. Особенно 

примечательны два примера. После того, как разгорелся кризис в Беларуси, помимо того, 

что мы присоединились к предложению о посредничестве Действующего председателя 

ОБСЕ, мы также выступили с инициативой неформального диалога между властями и 

оппозицией при поддержке ПА. Наше Бюро организовало дискуссии с главой 

белорусской делегации в ПА ОБСЕ Андреем Савиных и кандидатом в президенты, 

лидером оппозиции Светланой Тихановской, став единственной на сегодняшний 

момент площадкой, на которой вообще состоялся диалог между властями и оппозицией. 

Мы находимся в тесном контакте с обеими сторонами и сохраняем готовность повторить 

этот положительный опыт, если он пойдет на благо процессу в стране. После эскалации 

конфликта в Нагорном Карабахе мы сделали такое же предложение делегациям 

Азербайджана и Армении, которые, к сожалению, не смогли им воспользоваться на тот 

момент. Тем не менее я сохраняю уверенность в том, что площадка ПА может оказаться 

полезной в грядущие месяцы в рамках крайне важной фазы постконфликтной 

стабилизации и мирного процесса, если этого захотят обе стороны. 

 

Продолжается прекрасное взаимодействие с Тройкой ОБСЕ и исполнительными 

структурами, в том числе и по вышеупомянутым досье, на основе регулярной координации 

на всех уровнях по основным политическим мероприятиям, программной деятельности и 

позициям. Наш Контактный офис в Вене продолжает принимать активное участие во всех 

встречах ОБСЕ, большая часть из которых проходит сейчас в удаленном режиме (включая 

встречу Совета министров в декабре), и оставаться нашим неизменным связующим звеном 

с правительственной ветвью ОБСЕ. Мы также поддерживаем очень хорошие каналы 

сотрудничества со всеми основными парламентскими ассамблеями в регионе и изучаем 

возможности совместных инициатив в дальнейшем, чтобы и далее укреплять роль 

парламентариев в дипломатии. 

 

Инициатива «Призыв к действию» – процесс «Хельсинки + 50» 

В июле 2020 года, после того, как государства не смогли достичь консенсуса по продлению 

полномочий глав институтов ОБСЕ, мы признали, что помимо ряда вызовов в сфере 

правительственного измерения Организации, вызванных общим кризисом 

многостороннего подхода и усталостью от международного сотрудничества, существуют 

политические сложности, характерные именно для ОБСЕ. В этой связи в рамках 

инициированного Председателем Г.Церетели процесса мы запустили инициативу, 

призванную мобилизовать парламентские делегации, в том числе на шаги в 

национальных парламентах и по отношению к их правительствам, для того чтобы 
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вернуть необходимые ОБСЕ политическое внимание и динамику. С этой целью я нанял 

в сентябре посла Ламберто Заньера, бывшего Генерального секретаря ОБСЕ, в 

качестве эксперта высокого уровня, поручив ему осуществлять координацию этих 

усилий. Сначала мы провели сессию в формате «мозгового штурма» в Хельсингёре, в 

результате которой был разработан «Призыв к действию»5, документ, подписанный 

бывшими лидерами ОБСЕ, в котором акцентируется необходимость укрепления роли 

Организации в преодолении современных вызовов и повышения ее эффективности, в 

частности путем развития подлинного политического диалога. Этот документ будет 

служить основой для дальнейшей работы под руководством Бюро и при координации с 

Международным секретариатом, в результате которой будет осуществлен ряд адресных 

мероприятий и выработаны конкретные предложения, направленные на то, чтобы 

позволить парламентариям внести свой вклад в активизацию ОБСЕ и укрепление ее роли 

по мере того, как мы приближаемся к 50-й годовщине Хельсинкского заключительного 

акта.  

 

III – Административные вопросы 

 

Меры по смягчению последствий пандемии COVID-19 

С самого начала пандемии моей первостепенной задачей было обеспечить безопасность и 

благополучие всех сотрудников, а также продолжить работу по ключевым направлениям 

деятельности в рамках нашего мандата, обеспечив правильный баланс между долгом 

заботы и служебными обязанностями. Начиная с марта все наши сотрудники перешли на 

удаленный режим работы, доказавший свою успешность. Однако наши офисы и в 

Копенгагене, и в Вене (где мною были назначены два контактных лица по ситуации с 

коронавирусом для налаживания связи и обеспечения соблюдения руководящих 

принципов) продолжают функционировать: были назначены дежурные сотрудники, а 

коллеги могут по желанию находиться на рабочих местах при соблюдении ряда 

ограничений и усиленных санитарных мер. Все административные решения и внутренние 

правила, в том числе связанные с необходимым командированием, соответствуют 

рекомендациям властей, за которыми мы продолжаем внимательно следить. Для 

расширения наших возможностей по организации удаленной работы мы приобрели 

систему видеоконференцсвязи CISCO Webex и заключили соглашение с приложением 

Interprefy в целях обеспечения синхронного перевода в ходе наших заседаний. Наш офис в 

Копенгагене также был переоснащен новым оборудованием для видеоконференцсвязи. 

 

Правила процедуры 

В сентябре 2020 года Председатель г-н Церетели и занимавший на тот момент пост 

заместителя Председателя лорд П.Баунесс инициировали процесс комплексного 

пересмотра Правил процедуры Ассамблеи, акцентировав необходимость их обновления 

впервые более чем за два десятилетия и включения в них ряда важных положений, 

отсутствующих в Правилах в данный момент. Так, например, речь идет о всех механизмах 

Контактного офиса в Вене и наблюдения за выборами. В этих целях я дал поручение Послу 

 

5 https://www.oscepa.org/documents/osce-call-for-action 

https://www.oscepa.org/documents/osce-call-for-action
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А.Нотелле, советнику Международного секретариата по вопросам Правил процедуры, 

оказать содействие этому процессу. Вскоре на первый раунд обсуждения в подкомитет по 

Правилам процедуры и методам работы будет представлен проект обновленных правил. 

Одновременно и в приоритетном порядке совместно с Бюро нами прорабатывается ряд 

положений на случай чрезвычайных ситуаций (своеобразная «страховка») по вопросу 

выборов должностных лиц ПА в том случае, если не имеется возможности провести 

предусмотренную Правилами процедуры сессию, как это произошло в 2020 году, когда не 

было никакого альтернативного решения. Нам не хотелось бы повторения подобной 

ситуации. 

 

Бюджет 

Международный секретариат всецело поддержал предложение нашего Казначея не 

запрашивать увеличения бюджета ПА на 2020-2021 финансовый год в связи с 

прогнозируемым экономическим спадом и соответствующими мерами жесткой бюджетной 

экономии со стороны правительств и парламентов, а также зачесть сэкономленные в 

рамках бюджета за 2019-2020 финансовый год средства в счет взносов государств. 

Выражаю благодарность Постоянному комитету за принятие текущего бюджета в июне 

2020 года в рамках процедуры «отсутствия возражений». В настоящий момент совместно 

с Казначеем нами обсуждается проект бюджета на 2021-2022 финансовый год. Хотя я не 

ожидаю увеличения бюджета в номинальном выражении, поскольку мы рассчитываем 

добиться стойкого снижения издержек благодаря использованию онлайн-формата, я 

направлю запрос на частичное перераспределение финансирования в пользу Программы 

младших сотрудников категории специалистов с целью увеличения их числа с двух до 

четырех человек, а также в пользу вышеупомянутого процесса «Хельсинки + 50», в рамках 

которого в грядущие годы ПА может внести видный политический вклад. Наконец, хотел 

бы выразить неизменную признательность правительству Дании, осуществляющей 

самый значительный вклад и размещающей на своей территории нашу штаб-квартиру, 

правительству Австрии, оказывающей содействие нашему Контактному офису в Вене, а 

также Италии и Германии, направляющих прикомандированных сотрудников. Призываю 

и другие делегации рассмотреть возможность прикомандирования своих сотрудников в 

будущем. 

 

Сотрудники 

Полагаю важным выразить слова глубокой признательности всем сотрудникам ПА 

ОБСЕ за их труд, твердость и самоотверженность в эти крайне тяжелые месяцы, а также 

за способность гибко адаптироваться к новым обстоятельствам. Переход на удаленный 

формат работы часто сопряжен с трудностями: это касается как коллег с детьми, 

работающих из дома, так и – по противоположным причинам – коллег, проживающих в 

одиночку. Хотел бы особо отметить младших научных сотрудников, чей вклад в этот 

период был как никогда важен: мы рады, что, насколько это было возможно, нам удалось 

продлить их контракты на исключительной основе, чтобы они могли работать с нами на 

протяжении всего цикла ПА, несмотря на «заморозку» деятельности в карантинный 

период. Выражаю глубокие соболезнования нашим коллегам, заболевшим коронавирусом 

COVID-19, и их семьям. В этот период Международный секретариат укрепился: помимо 
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вышеупомянутого присоединения к нашей команде Посла Ламберто Заньера, в числе 

новых сотрудников Контактного офиса в Вене мы приветствуем г-жу Дарью 

Боярскую в должности советника с 1 февраля 2021 года. В дополнение к ряду других 

обязанностей, она привнесет в работу и свой опыт в качестве профессионального устного 

и письменного переводчика, поскольку я планирую размещать наши информационные 

материалы на английском и на русском языках, как вы имели возможность наблюдать 

последние несколько недель. К тому же теперь среди сотрудников Международного 

секретариата, считая и младших научных сотрудников, установился полный гендерный 

баланс. Хотя это шаг в верном направлении, я твердо намерен и далее добиваться 

большей сбалансированности в том, что касается и руководящих постов. 

 

IV – Ассоциация бывших членов 

Принял к сведению, что проект учреждения ассоциации бывших членов ПА ОБСЕ 

наподобие такого рода объединений при наших организациях-партнерах, предложенный 

десятью бывшими председателями во главе с Георгием Церетели, приобрел более 

конкретные очертания: целью ассоциации является поддержание контактов, продолжение 

взаимодействия, а также предоставление Ассамблее возможности использовать 

имеющийся экспертный потенциал. Инициативе следует сохранять исключительно 

частный характер без каких-либо финансовых или практических последствий для 

Международного секретариата и Ассамблеи. В будущем любые связанные с ПА ОБСЕ 

инициативы относительно данной ассоциации должны выноситься на обсуждение и 

одобрение директивных органов Ассамблеи, т.е. Бюро и Постоянного комитета. 

 

V – Второй срок полномочий: 2021-2025 гг. 

1 января 2021 года я приступил к исполнению второго пятилетнего мандата на посту 

Генерального секретаря после своего переизбрания Постоянным комитетом. В своем 

обращении ко всей ПА в декабре6, я воспользовался возможностью, чтобы рассказать о 

трех основных достижениях в рамках своего первого срока полномочий: 1) установление 

прекрасного сотрудничества с исполнительными структурами ОБСЕ на основе 

обеспечения конкретного вклада парламентского измерения в выработку продукта «семьи 

ОБСЕ» в целом; 2) адаптация нашей деятельности таким образом, чтобы в большей степени 

способствовать повышению эффективности целенаправленного участия парламентариев в 

соответствующих областях, преобразуя Парламентскую ассамблею в политически 

активный орган; 3) административные реформы в целях повышения эффективности, 

транспарентности и подотчетности. Я буду руководствоваться этими тремя задачами на 

протяжении следующих пяти лет, преследуя всеобъемлющую цель дальнейшего 

совершенствования и повышения эффективности нашей работы в интересах 

парламентариев и увеличения их вклада в формирование международной повестки 

дня в области безопасности. Потенциал ПА ОБСЕ обширен: у нее есть необходимые 

инструменты, позволяющие ей оставаться в стороне от сиюминутных политических 

пересудов и придерживаться стратегического долгосрочного видения на благо граждан. 

 

6 https://www.oscepa.org/documents/international-secretariat/secretary-general-s-report/4124-message-from-osce-

pa-secretary-general-roberto-montella-on-the-beginning-of-his-second-term-in-office-23-december-2020/file 

https://www.oscepa.org/documents/international-secretariat/secretary-general-s-report/4124-message-from-osce-pa-secretary-general-roberto-montella-on-the-beginning-of-his-second-term-in-office-23-december-2020/file
https://www.oscepa.org/documents/international-secretariat/secretary-general-s-report/4124-message-from-osce-pa-secretary-general-roberto-montella-on-the-beginning-of-his-second-term-in-office-23-december-2020/file
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Мы сталкиваемся с большим числом глобальных вызовов, решающую роль в преодолении 

которых играет международное сотрудничество, в том числе парламентское. Необходимо 

укреплять многосторонний подход, и мы должны вносить решительный вклад в этих целях. 

Единственный урок, который мы могли усвоить по итогам этого года, заключается в том, 

что «эгоистичные рецепты» просто неэффективны. Я изложил свое видение этих 

вопросов, а также роли парламентов и политики в многостороннем подходе в своей статье7, 

опубликованной в апреле.  

 

VI – Предстоящие месяцы 

В предстоящие месяцы продолжим тщательно отслеживать эпидемиологическую 

обстановку в регионе ОБСЕ и соответствующим образом планировать нашу деятельность 

и ее формат. Искренне надеемся, что нам удастся провести в очной форме как нашу 

Ежегодную сессию, запланированную на июль в Бухаресте, и осеннее заседание в 

октябре в Дублине, так и ряд других важных для ПА ОБСЕ мероприятий, таких как 

семинар в Лайнсвайлере. Мы также прилагаем усилия к тому, чтобы использовать 

профессиональное программное обеспечение для регистрации на мероприятия и ведения 

базы данных. В обозримом будущем будет осуществляться наблюдение на выборах, в 

частности, в Болгарии, Албании, Российской Федерации и Узбекистане. Намерены 

оказывать поддержку нашему руководству по всем направлениям его работы, уделяя 

особое внимание кризисным ситуациям и предложениям о путях повышения роли ПА. 

Наши комитеты и Специальные представители заняты подготовкой плана мероприятий, и 

мы, согласно сложившейся практике, предпринимаем необходимые шаги по 

информированию делегаций обо всей нашей деятельности. Продолжим также 

интегрировать Повестку дня ООН в области устойчивого развития в работу 

Ассамблеи как на уровне выработки стратегии, так и при принятии конкретных мер. Для 

меня лично и впредь приоритетом остается гармонизация работы ПА ОБСЕ и деятельности 

исполнительных структур ОБСЕ: в этих целях намерен организовать неформальную 

закрытую встречу с новыми руководителями институтов ОБСЕ, как только позволят 

обстоятельства, рассчитываю также на активное участие в процессе «Призыв к действию – 

Хельсинки + 50». 

 

В заключении хотел бы выразить глубочайшую признательность всей семье ПА ОБСЕ 

– парламентариям, сотрудникам делегаций, коллегам из Секретариата – за тесное 

сотрудничество, которое нам удалось сохранить в этот непростой год, прошедший под 

знаком пандемии COVID-19. Когда в силу обстоятельств осуществление контактов и 

ведение диалога оказались затруднены, мы сумели, напротив, их укрепить, а также 

продемонстрировать, что путем сопряжений усилий можно добиться многого. В этом и 

заключается сущность ОБСЕ и многостороннего сотрудничества в целом. 

 

Thank you, Grazie, Спасибо, Merci, Gracias, Danke! 

 

7 https://www.oscepa.org/news-a-media/op-eds/the-covid-19-pandemic-multilateralism-and-parliaments 

 

https://www.oscepa.org/news-a-media/op-eds/the-covid-19-pandemic-multilateralism-and-parliaments
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Приложение I – деятельность ПА ОБСЕ с начала пандемии COVID-19  

 

В таблице приведены мероприятия ПА ОБСЕ (выделены голубым цветом) и деятельность 

по развитию внешних связей, осуществляемая Международным секретариатом 

самостоятельно или в рамках оказания прямой поддержки членам ПА. Сюда не вошли 

регулярные координационные встречи, повседневная офисная работа над рядом других 

проектов и инициатив, публичных заявлений или же заседания ОБСЕ, в которых регулярно 

принимают участие сотрудники Контактного офиса в Вене. 

 

Неофициальное заседание Бюро 25 марта 

Неофициальное заседание Бюро 8 апреля 

Онлайн-диалог ПА по негативным последствиям пандемии COVID-19 для 

экономической безопасности 

22 апреля 

Заседание Бюро, предусмотренное Правилами процедуры 27 апреля 

Встреча бывших председателей ПА ОБСЕ 29 апреля 

Выступление Спецпредставителя по вопросам торговли людьми на вебинаре 

БДИПЧ 

4 мая 

Заседание Специального комитета по миграции 6 мая 

Онлайн-диалог ПА по правам человека в условиях чрезвычайного 

положения 

8 мая 

Встреча Секретариата с сотрудниками делегаций 12 мая 

Онлайн-диалог ПА по COVID-19 и конфликтам 15 мая 

Участие в вебинаре СИПРИ по демократическому управлению 15 мая 

Онлайн-диалог ПА на тему «COVID-19 – переломная точка в деле охраны 

окружающей среды» 

22 мая 

Встреча Председателя и Спецпредставителя по Юго-Восточной Европе с 

делегациями стран Юго-Восточной Европы в ПА 

25 мая 

Онлайн-диалог ПА по защите беженцев и мигрантов во время пандемии 26 мая 

Неофициальное заседание Бюро 29 мая 

Участие в вебинаре Группы поддержки Шелкового пути 3 июня 

Выступление Генерального секретаря на Конференции Института 

европейских исследований, посвященной международным отношениям 

после COVID 

4 июня 

Двусторонняя встреча Спецпредставителя по Арктике с директором 

Секретариата Арктического совета 

4 июня 

Заседание Специального комитета по противодействию терроризму 5 июня 

Участие в вебинаре БДИПЧ по парламентам и новым технологиям 5 июня 

Участие в заседании Комитета ОБСЕ по человеческому измерению по 

вопросу наблюдения за выборами 

9 июня 

Встреча Председателя с главами делегаций государств Центральной Азии в 

ПА 

9 июня 

Выступление Председателя на вебинаре Межпарламентского союза по 

COVID и ЦУР 

9 июня 

Онлайн-диалог ПА по гендерно-обусловленным последствиям СOVID-19 15 июня 
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Участие в Семинаре БДИПЧ по вызовам в области прав человека в связи со 

сбором информации и ее обменом при охране границ в контексте 

противодействия терроризму 

15 июня 

Встреча Председателя с главами делегаций стран ГУАМ в ПА 18 июня 

Участие Председателя и заместителя Председателя в Конференции Палаты 

лордов Великобритании по несопровождаемым детям из числа беженцев 

19 июня 

Онлайн-диалог ПА по многообразному обществу 22 июня 

Участие в Дополнительном совещании ОБСЕ по человеческому измерению 

по вопросу свободы выражения мнений 

22-23 июня 

Встреча Председателя с делегацией Монголии в ПА 23 июня 

Встреча Председателя с делегациями микрогосударств в ПА 23 июня 

Встреча Председателя с делегациями России и Беларуси в ПА 26 июня 

Участие в региональном заседании глав делегаций государств Центральной 

Азии в ОБСЕ 

26 июня 

Вебинар ПА–КТУ ООН–ПАС по противодействию терроризму во время 

пандемии 

30 июня 

Встреча Председателя с делегацией Армении в ПА 2 июля 

Участие Генерального секретаря в заседании глав институтов ОБСЕ 3 июля 

Брифинги Специального комитета по миграции с ГД Еврокомиссии по 

миграции и внутренним делам и ГД Еврокомиссии по вопросам 

гуманитарной помощи и гражданской защиты  

3 и 6 июля 

Участие в виртуальной Контртеррористической неделе Организации 

Объединенных Наций 

6-10 июля 

Заседание Постоянного комитета 7 июля 

Визит и.о. Министра иностранных дел Албании в Секретариат ПА 8 июля 

Встреча с целевой группой шведского Председательства в ОБСЕ в 2021 году 15 июля 

Участие в миссии по оценке потребностей в Кыргызстане 20-27 июля 

Выступление Председателя на Самаркандском форуме 12-13 

августа 

Миссия по наблюдению за выборами в Черногории 30 августа 

Неофициальное заседание Бюро 2 сентября  

Закрытое совещание в формате «мозгового штурма» по инициативе 

«Призыв к действию» 

7-8 

сентября 

Визит Председателя в Данию 9-10 

сентября 

Участие в мероприятии БДИПЧ по привлечению молодежи 10 сентября 

Участие в Конференции в масштабах всей ОБСЕ по противодействию 

терроризму 

14-15 

сентября 

Онлайн-диалог ПА по Арктике и изменению климата 16 сентября 

Участие во встрече координаторов с КТУ ООН 17 сентября 

Заседание Бюро по ситуации в Беларуси 23 сентября 

Заседание Специального комитета по миграции 23 сентября 
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Визит Председателя Специального комитета по противодействию 

терроризму в Секретариат ОБСЕ 

24 сентября 

Выступление Председателя на Диалоге высокого уровня ВКНМ по 

автономии в Молдове 

29 сентября 

Выступление Председателя в мероприятии «Чатем Хаус» по ситуации в 

Беларуси 

2 октября 

Визит заместителя Председателя М.Седерфельт в Секретариат 6 октября 

Участие в мероприятии ВКНМ/Хельсинкской комиссии по вопросу 

обеспечения правопорядка в многообразном обществе 

6 октября 

Онлайн-диалог ПА на тему: «Парламентарии и журналисты: партнеры по 

борьбе с коррупцией» 

14 октября 

Встреча Секретариата с сотрудниками делегаций 15 октября 

Участие в мероприятии ОБСЕ «Дни безопасности» по случаю 30-й 

годовщины Парижской хартии 

16 октября 

Брифинг с Итальянским обществом экологической медицины 23 октября 

Участие в миссии по оценке потребностей в Казахстане 27-29 

октября 

Встреча Комитета по миграции с Министром по вопросам миграции и 

убежища Греции 

27 октября 

Миссия по наблюдению за выборами в Грузии 31 октября 

Миссия по наблюдению за выборами в США 3 ноября 

Выступление Председателя в ходе Круглого стола по Западным Балканам 9 ноября 

Лекция о ПА ОБСЕ в Академии ОБСЕ в Бишкеке 10 ноября 

Участие в мероприятии Сети раннего предупреждения «Разведка на основе 

открытых источников» 

11-12 

ноября 

Заседание Постоянного комитета 12 ноября 

Участие заместителя Председателя в Стокгольмской конференции по 

безопасности 

19 ноября 

Мероприятие ПА по случаю 30-й годовщины Парижской хартии 20 ноября 

Участие в Семинаре БДИПЧ по альтернативному голосованию 24 ноября 

Заседание Специального комитета по противодействию терроризму, 

посвященное обмену информацией и международному сотрудничеству в 

условиях борьбы с терроризмом 

25 ноября 

Выступление Председателя на встрече Постоянного совета ОБСЕ 26 ноября 

Встреча консультативной группы Председателя 27 ноября 

Заседание глав институтов ОБСЕ 30 ноября 

Заседание Бюро, предусмотренное Правилами процедуры 2 декабря 

Выступление Председателя на встрече Совета министров ОБСЕ 3-4 декабря 

Мероприятие ПА «на полях» встречи Совета министров ОБСЕ и запуск 

инициативы «Призыв к действию» 

3 декабря 

Участие в Конференции Палаты лордов Великобритании по перемещению 

уязвимых беженцев 

4 декабря 
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Участие в вебинаре Бюро Координатора деятельности ОБСЕ в области 

экономики и окружающей среды, посвященном Международному дню 

борьбы с коррупцией 

9 декабря 

Участие во встрече координаторов Департамента транснациональных 

угроз/Антитеррористического подразделения ОБСЕ 

15 декабря 

Встреча бывших председателей ПА ОБСЕ 16 декабря 

Брифинг Специального комитета по миграции по ситуации в Боснии и 

Герцеговине 

17 декабря 

Встреча Спецпредставителя по Центральной Азии с Постоянными 

представителями государств ЦА при ОБСЕ 

17 декабря 

Миссия по наблюдению за выборами (ограниченного состава) в Казахстане 10 января 

Миссия по наблюдению за выборами (ограниченная миссия) в Кыргызстане 10 января 

Встречи Спецпредставителя по Южному Кавказу с делегациями Армении и 

Азербайджана 

12-13 

января 

Встреча Спецпредставителя по Центральной Азии с Постоянным 

представителем Монголии при ОБСЕ  

 

Участие в приветственных мероприятиях Председательства и заседаниях 

региональных рабочих групп 

14-15 

января 

Встреча Спецпредставителя по Центральной Азии с ЦПК ОБСЕ  

Выступление Председателя на заседании Постоянного совета ОБСЕ  21 января 

Участие в миcсии по оценке потребностей в Албании 24-27 

января 

Участие в консультациях КТУ ООН–МПС–УНП ООН по разработке 

типовых законодательных положений в интересах поддержки жертв 

терроризма 

28 января 

Неофициальное заседание Бюро 26 января 

Заседание рабочей группы «Призыв к действию» 27 января 

Встреча Спецпредставителя по Южному Кавказу с делегацией Грузии 1 февраля 

Встреча Спецпредставителя по Восточной Европе с белорусскими 

представителями 

5 февраля 

Участие в совместном заседании ПАС–КТУ ООН по противодействию 

терроризму 

15 февраля 

Заседание Специального комитета по противодействию терроризму 18 февраля 

Заседание Специального комитета по миграции 19 февраля 

Выступление Генерального секретаря на Конференции по случаю 

десятилетней годовщины Астанинского саммита ОБСЕ 

19 февраля 

 


